

Arte y Cultura

Comentario de Ignacio Valente.—

Carlos León: "El Hombre de Playa Ancha"

He visto una sola vez a Carlos León, en una circunstancia difícil de recordar. El Presidente Pinochet invitó a los Ministro, para una comida informal, a un restaurante de costumbres de diversas tendencias, con el fin de conversar sobre una entidad importudable que es la llamada "política cultural". Los escritores —que todos hicieron lo suyo— podían perder al gobernante fieles, subordinados, ayudas editoriales, etc. Al final, desde un rincón de la larga mesa, un hombre de rostro cortado y hablar sencillamente tomó la palabra y no ganó nada; al contrario, expuso pacientemente las posiciones materiales adversas en que se habían escrito las grandes obras literarias: sin ayuda del Estado, sin subvenciones, con tiempo libre, sin prosperidad, sin comprensión dolorosamente. Siguió a sus palabras un silencio plástico, que tal vez apremiaba para hacer lo mismo que ya proponía al oírse el nombre de sus igualitarios. Era Carlos León el que desenterraba en ese círculo pedigrío, invocando los espíritus de Cervantes, Dostoevski, Lenin, Marx y otros.

Pasaron años, y no había leído nada suyo. Y pasaron años más de encotinarme con su rostro, en esa circunstancia novela llamada Todirio. A continuación de un breve retrovisor, su teoría para construirte ahora recetas, crónicas, memorias. Su libro apareció a fines del año pasado, *El hombre de Playa Ancha* (Merrillana Editorial) es una colección de crónicas publicadas en "La Revista" de Valparaíso, a los que se han añadido algunos escritos inéditos. No siempre se trata de crónicas. Hay algunas cuentos brevísimos con el título de Matapuzari, un relato que más parece capítulo suelto de una novela, y una extensa fantasía final "La mansión de Conan Doyle". En suma, el género es muy variado, y el factor común es una prosa rápida, evocativa, esencial, simple, que sitúa a Carlos León en la misma familia narrativa de Onganía, Lezcano, González Viña, Ernesto Monterrey y, en materia, Alarcón y Enrique Jaramillo.

La segunda crítica completa así: "Por razones que no merecen consignarse, a mediados del año 1981 hube de radicarme en la ciudad de...". La mayoría de los escritores suele pensar que sus raíces —los que nacieron— al morirlos consiguense, y de hecho lo consiguen, abrigando invariablemente en la memoria de los lectos. Carlos León posee una solidez infalible para no hacerse el intratable, incluir para casi desaparecer en la narración de hechos personales donde su

protagonismo se reduce a un amable y encantado punto de vista. A su vez, ese tránsito no es el punto de opacidad y cortedad del mundo y guion, sobre lo divino y lo humano. La suya es una voz humilde y sin pretensiones, que hablava recurrente pero dulcemente, situada casi todos en Valparaíso, Tomé o Valdivia, con una compasión sincera y por lo general tranquila, con ligeras ligas de risa y una cierta dulzura para recordar de su infancia.

Esa recolección de crónicas de un día no marca el punto más alto del estilo de Carlos León. La deficiencia más frecuente es su falta de desarrollo: el final no siempre cierra o clausura, a veces simplemente se desdibuja. A algunos críticos les faltó la base materia prima, es el caso de los que relata su estancia en hospitales y su admisión por errores asistencia y quirúrgicos; que en ellos —8 o 9 de los 26— el deseo de agradecer o rendir homenaje a ciertos médicos y personas portadas ha trastornado al autor, porque esos artículos eran muy bien como periodismo, pero los habría incluido en su libro como tales, donde se pone a cada pieza que mereciera o haga pensar, y se basta en pie por su propia conciencia verbal y humana, cosa que, por lo demás, Carlos León consigue en la mayoría de los casos. Por lo mucho que admira es narrativo, me habría gustado que ello ocurriera siempre. Si casi siempre.

Otra vez hermosas estas reseñas, diría mejor de *El Hombre de Playa Ancha*. Los personajes que nella persa diligencia se han propuesto resucitar del olvido son gente ordinaria, vidas normales, que se pasa por una persona, por una ciudad o por una vida. Con su curiosa: un caso entre fugazos de que más nos invita a conocer. La Zarabanda de la pensante humana, la juventud desconfiada y tonta que asombra al autor, el hambriento de Los Ángeles que cae en los brazos de Fernández, al alumno ardiente que se examina fulamente en la universidad, o el cho... de la casa vecina, por mucho más interesantes que alguna emoción médica o que el que debe la vida, alguna enfermedad o alguna pedagogía a quien debe su instrucción, o alguna enseñanza literaria a quien él admira. Esos últimos están allí con su personalidad, si integró algo más, desplomado, en cambio, otras formas de vida dormida, el estéril instante de su operación en existir. A veces contiene "el caso humano", "la cruda humanidad", que parece bien, y hasta digna a veces escritores de flaque, pero que Carlos León no desprecia porque sabe trabajaría bien, sin malodrama: con humanidad, en una palabra.

Otras veces la nota es píntoresca: "Un pronto llega en tal Pino, de Santiago con la lista lista narrativa abierta, la rica Rica,

Carlos León: "el hombre de playa ancha" [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos León: "el hombre de playa ancha" [artículo] Ignacio Valente. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)